

Santos, Geraldine, "Confirman dos casos de COVID-19 en comunidad shipibo Puerto Bethel", *Servicios en Comunicación Intercultural Servindi*, Lima, Perú, 18 de abril de 2020.

Consultado en:

<http://www.servindi.org/actualidad-noticias/18/04/2020/confirman-dos-casos-de-covid-19-en-comunidad-shipibo-puerto-bethel>

Fecha de consulta: 07/08/2020.



La comunidad de Puerto Bethel se encuentra a 4 horas de Pucallpa. El viernes llegó el personal médico para tomar las muestras. Foto: Gobierno Regional de Ucayali

Aunque cerraron sus fronteras y se aislaron para evitar contagiarse, dos miembros de la comunidad de Puerto Bethel dieron positivo a las pruebas rápidas. Se trata de los primeros casos detectados en territorio indígena de la Amazonía. Aidesep señala que en la zona no tienen implementos de protección personal.

Covid-19 llega a pueblos indígenas: detectan dos casos en shipibos-conibos de Ucayali

Ojo-Publico.com, 18 de abril, 2020.- Una pareja de esposos, cuyas edades oscilan entre los 40 y 50 años, de la comunidad indígena Shipibo-conibo de Puerto Bethel, provincia de

Coronel Portillo, en la región Ucayali, dio positivo el último viernes a las pruebas rápidas para [Covid-19](#).

Aunque todavía deben someterse a las [pruebas PCR](#), la noticia ha causado preocupación entre los miembros de la comunidad y en las organizaciones indígenas, que reclaman atención urgente por parte del Estado. Se trata de los primeros casos detectados en territorio indígena de la Amazonía

Lizardo Cauper, presidente de la Asociación Interétnica de Desarrollo de la Selva Peruana (Aidesep), confirmó la noticia a **OjoPúblico**. “Hemos estado en comunicación con la brigada que fue hoy (viernes) a la comunidad y nos han dicho que aplicaron tres pruebas: dos salieron positivas y una negativa.

La brigada de salud debió ir ayer (jueves) por la mañana, pero debido a las lluvias no fueron. Por eso salieron recién el viernes a las 6 am y regresaron a las 4 pm”, dijo el líder indígena.

No hay implementos de protección

Ahora su mayor preocupación es que las autoridades de salud apliquen la prueba rápida a todos los 300 miembros de la comunidad. “Me han dicho que los médicos volverán a la zona llevando más pruebas, pero no sabemos cuándo lo harán. Por eso todas las organizaciones indígenas nos reuniremos de emergencia para abordar este tema. Estamos preocupados. ¿Dónde los atenderán, en Pucallpa o en la comunidad? En la comunidad no tenemos implementos y en Pucallpa ya todo está lleno, no hay camas para nuestros hermanos, adónde lo van a llevar”, se pregunta Cauper.

“¿Los llevarán a Pucallpa o los atenderán en la comunidad? En la comunidad no hay implementos y en Pucallpa ya no hay camas.”

El Consejo Shipibo Konibo Xetebo (COSHIKOX) había alertado el último miércoles a la Dirección Regional de Salud de Ucayali sobre seis probables casos de Covid-19 en la comunidad de Puerto Bethel. Por ese motivo un equipo de respuesta rápida de la Red de Salud de Coronel Portillo partió el último viernes del puerto de Pucallpa hacia la comunidad, ubicada a cuatro horas en bote por el río Ucayali.

“Nosotros nos enteramos de la alerta el jueves por la tarde, el equipo de respuesta rápida no pudo salir porque nos cayó la noche, por eso salieron el último viernes hacia la comunidad”, dijo a **OjoPúblico** Cristina Bejarano, coordinadora de la red de Salud de Coronel Portillo. Explicó también que los indígenas tenían fiebre y erupciones cutáneas en el cuerpo que al inicio la hicieron sospechar de que se trataba de casos de dengue. Sin embargo, horas más tarde dieron positivo a la prueba rápida para Covid-19.

Plan de acción para pueblos indígenas

Enterado del hecho, el jefe encargado de la Defensoría del Pueblo de Ucayali, Hugo Pari Taboada, informó que el equipo de respuesta rápida le propuso a la pareja indígena trasladarse a la ciudad de Pucallpa para aislarlos de la comunidad, pero ellos no han aceptado alejarse de su territorio.

“El sábado otro equipo de salud debe volver para exhortar a los pobladores a retirarse. También se les tomará pruebas rápidas a las personas que estuvieron en contacto con ellos”, dijo.

“El Presidente Vizcarra debe emitir un plan de acción inmediata para los pueblos indígenas”, dice AIDSESEP”

La Defensoría del Pueblo ha recomendado al Gobierno Regional de Ucayali trasladar a los indígenas a un albergue especial intercultural donde cuenten con un traductor de su lengua originaria, además de comida y espacios adecuados. Asimismo, ha solicitado que se dote a las comunidades con mascarillas y guantes y otros equipos de protección personal.

“El presidente Vizcarra debe emitir un plan de acción inmediata para los pueblos indígenas, con un decreto supremo y con presupuesto, para que lleguen las mascarillas, los kits de protección que venimos pidiendo, y alimentación porque la población no puede salir. Nosotros venimos solicitando al gobierno hace tiempo un plan para los pueblos indígenas, lo hemos pedido en reuniones con el Minsa y el Ministerio de Cultura, pero siempre queda en promesas”, comentó Lizardo Cauper.

“La pareja de contagiados no ha aceptado irse de la comunidad.”

El líder indígena agregó que su principal preocupación es saber hacia dónde llevarán a la pareja de esposos, pues en su comunidad no cuentan con un puesto de salud.

“El hospital más cercano está en Masisea, o en Pucallpa. Y en los demás hospitales hay problemas, los médicos del Hospital Amazónico han protestado porque no tienen implementos. Si los médicos están en riesgo, qué será de las comunidades. Ayer (jueves) falleció el ex congresista (Glider Ushñahua) y ni le atendieron, porque no hay camas ni ventiladores. Si eso ocurre con él, qué será de nosotros”, reclamó el dirigente.

Según el censo del 2017, solo el 9,8% de la población indígena amazónica tiene acceso a Internet y a esto se suman las otras carencias: apenas el 25,8% cuenta con acceso a agua potable por red pública, el 19% cuenta con desagüe al interior de su vivienda y el 46,1% de las comunidades nativas tienen alumbrado eléctrico.

Hasta ahora las comunidades indígenas habían adoptado medidas de aislamiento voluntario, cerraron sus fronteras y vigilaban que foráneos no ingresen a sus territorios para evitar los contagios, tal como lo relatamos en [este reportaje](#).

“Lamentablemente, la pareja de esposos de Puerto Bethel estuvo en Pucallpa realizando gestiones para su comunidad hace una semana. Y recientemente presentaron síntomas”, dijo Cauper, quien espera que ahora el gobierno sí los atienda.

* [Geraldine Santos](#) es periodista de Ojo-Publico.com.

Fuente: Ojo-Publico.com: <https://ojo-publico.com/1767/detectan-dos-casos-covid-19-en-comunidad-shipibo-conibo-de-ucayali>